



# 大阪府浄化槽技術研修会 要旨

堺市産業振興センター 平成25年11月12日(火) 13:00 ~ 16:15  
参加者: 286名 (会員外 55名)

(社)大阪府環境水質指導協会  
会長 辻 精一郎  
会員の皆様には、日頃より当協会に対しご支援・ご協力いただきておりますことに対して改めまして御礼申し上げます。

また本日は、常日頃よりご指導いただきております大阪府を始め、府下市町村の浄化槽を担当されている、多くの方々にもご参加いただきております。この場を借りてお礼申し上げます。

さて、本日の講習会は二部構成にしております。

第一部は、浄化槽の持つボテンシャルであるとか、役割などについて一緒に考えませんか、という趣旨から昨年から行っています。

今年は公益財団法人日本環境整備教育センター参事の国安克彦様から「大阪府下の生活排水処理の今後」という題で、ご講演をいただきます。

先生は、日本環境整備教育センターで調査、研究、指導の中心となって活躍されておりま

少が予想される状況下において、効率的な生活排水処理施設の整備の在り方にについて、貴重なお話を聞けるものと大変楽しみにしております。

第二部は、浄化槽の施工と管理に関する最新の情報を、浄化槽の関連業務に従事されている方に提供することにより、浄化槽の技術レベルの向上を目的に、大阪府衛生管理協同組合さんの協賛のもと、昨年に引き続いだ行うものであります。

本日は、公私何かとお忙しい中、本講習会にご出席いただきまして、ありがとうございます。



## 課長 桐山 晴光

本日お集まりの皆様方には、日ごろから、大阪府の浄化槽行政の推進に格別の御理解と御協力を賜り、この場をお借りしまして、厚くお礼申し上げます。

また、本日の講習会を主催されました一般社団法人大阪府環境水質指導協会ならびに、協賛されました大阪府衛生管理協同組合におかれましては、さらなる向上に御尽力をいたさ

りました。この場を借りてお礼申し上げます。

さて、大阪府では、平成23年3月に策定した「大阪21世紀の新環境総合計画」に基づいて、生活排水処理施設として、その整備が進められておりま

## 理事長 米田 健司

本日、一般社団法人大阪府環境水質指導協会が、この研修会を開催されることに敬意と感謝を表し、心よりお祝い申し上げるとともに、協賛者として厚く御礼申し上げます。

そこで、平成24年度に行政、学識経験者等による検討会を設置し、府域の実情に適した定期検査制度についてご検討

いたいたところ、BOD検査を主な指標とし、検査業務の一部を保守点検業者の採水

を行い、本年9月から、10人槽以下の浄化槽を対象に効率化

検査を導入したところです。

そのため、大阪府では、浄

化槽整備に取り組む市町村を積極的に支援しており、特に

浄化槽の市町村設置型事業は、

昨年に引き続いだ行うもので

あります。

内容は、昨年に引き続き、大臣認定型浄化槽の維持管理と施工上の要点と題して、今

日は3型式について話しをしていただきます。

ご承知のとおり、浄化槽は下水道が整備されるまでの暫

期間でまいりますので、ご支援よろしくお願ひをいたします。

将来に向け、良質な浄化槽が社会資本として整備されるよう、当協会として全力で取り組んでまいりますので、ご支援よろしくお願ひをいたします。

最後に、本日ご出席の皆様方のご健康を心から祈念いたしまして、簡単ではございませんが、私の挨拶とさせていただきます。

本日お集まりの皆様方には、日ごろから、大阪府の浄化槽の施工上の要点と題して、今

日は3型式について話しをしていただきます。

ご承知のとおり、浄化槽は下水道が整備されるまでの暫

期間でまいりますので、ご支援よろしくお願ひをいたします。

最後になりますが、私の御挨拶とさせていただきます。

本日お集まりの皆様方には、日ごろから、大阪府の浄化槽の施工上の要点と題して、今

日は3型式について話しをしていただきます。

出しではありませんが、「今は昔」、下水道建設に国庫補助が付けられ、各市町村がござって下水道整備に乗り出した頃、右肩上がりに税収が増える良き時代がありました。下水道普及率があたかも、その地域の文化水準の高さのように言いはやされた時期もありました。

昨年末の安倍政権の発足以來、失われた20年と言われる長かったデフレも脱し、アベノミクスと言う用語が出来るほど、経済指標は好転し、明るい兆しが見え始めています。しかし、国家予算ははるかに税収を超えていて、国債を発行しないと國家の運営が成り立たない状態です。更に、度重なる自然災害や人災とともに来る対応の悪さから二次災害による復興への予算措置など、その予算の中身は社会福祉や公共工事などが殆どで、下水道の整備はおろか、維持管理の費用さえ貯えない状態になります。つまり、各市町村においては、維持管理だけを見ても下水道は財政を圧迫する要因のかなりの部分を占めています。

一方、浄化槽の設置の費用や維持管理の費用は下水道に較べればはるかに少なく、生活排水処理の整備速度は圧倒的に浄化槽が有利であるため、市町村設置型の浄化槽が徐々にではあるものの確実に増えてきております。また浄化槽そのものの性能が良くなり、窒素除去やリン除去等の高度処理ができるようになり、その社会的位置付けも仮設的なものから恒久的設備として認められるようになりました。

【概要】国安先生は、日本及び府の生活排水処理を含め、インフラ整備の現状とあり、について、国立社会保障人題研究所の「日本の将来人口」、「日本の地域別將計人口」を始めとする各種参考資料を基にして、まさに始まろうとしていた。約1時間の講演のなか、その講演資料を作成され、余の講演資料を作成され、激な人口減少、少子高齢化が進む中、下水道を始めとし、生活排水処理インフラが

ノミクスと言う用語が出来るほど、経済指標は好転し、明るい兆しが見え始めています。しかし、国家予算是はるかに税収を超えていて、国債を発行しないと国家の運営が成り立たない状態です。更に、度重なる自然災害や人災ともいえる対応の悪さからの二次灾害による復興への予算措置など、その予算の中身は社会福祉や公共工事などが殆どで、

出しではありませんが、「今は昔」、下水道建設に国庫補助が付けられ、各市町村がこぞって下水道整備に乗り出した頃、右肩上がりに税収が増える良き時代がありました。下水道普及率があたかも、その地域の文化水準の高さのように言いはやされた時期もありました。

# 第 I 部 基調講演

## 大阪府下の生活排水処理の今後

公益財団法人 日本環境整備教育センター



あるべきか、また、私たちがどう考えて行かなければならぬかをポイントを押さえて概説されました。

(先生の資料は、大阪府環境水質指導協会のホームページに載っておりますので、必要な方はダウンロードしてご参考にしてください。)

ご講演の主な要点は、以下のようない内容でした。

下水道の整備はおろか、維持管理の費用さえ賄えない状態になります。つまり、各市町村においては、維持管理だけを見ても下水道は財政を圧迫する要因のかなりの部分を占めています。

一方、浄化槽の設置の費用や維持管理の費用は下水道に較べればはるかに少なく、生

題研究所の「日本の将来人口」、「日本の地域別将計人口」を始めとする各種参考資料を基に百ページの講演資料を作成された。約1時間の講演のなか、その講演資料を基にして、まさに始まろうとしている激な人口減少、少子高齢化進む中、下水道を始めと生活排水処理インフラが

・ 平成24年度末の生活排水処理施設の整備状況を污水処理人口普及率で見ると大阪府は $64.4\%$ と高いが、二〇〇〇年推計人口で見ると大阪府ではすでに100%を超えている。

度)における汚水処理人口は、5市町村、下水処理人口は6市町村の減少で止まるが、浄化槽処理人口は26市町村で減少しており、すでに污水処理が整備されている浄化槽から下水道への移行している部分が大きく、二重投資が行われているとも言える。

- ・このような状況を考える  
すでに下水道整備が完了  
している地域においても、一  
般的に個別処理の浄化槽  
の転換が必要な所も出て  
ると考えられる。
- ・その受け皿となるためには  
浄化槽の各団体が一団と  
り、信頼される体制、窓  
の一本化等が必要である。

国安先生は、日本及び大阪府の生活排水処理を含めたインフラ整備の現状とあり方にについて、国立社会保障人口問題

などの市町村で急激な人口減少が予測され、二〇四〇年には二〇一〇年に對し 15.9 % 人口が減少する。

- ・ 業の廃止や他の事業への転換が必要となる。
- ・ すでに地方都市では県厅所在都市においてもすでに約15%が空き家となっている。
- ・ これからは、現在の市街地

D人口は二〇一二年（平成24年）の集合処理人口より小さい。

（年）の公共下水道事業  
理区域内人口では、12市  
村で減少し、減少傾向が  
著となっている。

スを考えると受益者負担徹底をはかる必要がある。・地方公共団体では、地方の削減に努めてきているが

第I部 基調講演

# 大阪府下の生活排水

公益財団法人 日本環境  
参事国

あるべきか、また、私たちが  
どう考えて行かなければなら  
ないかをポイントを押さえて  
概説されました。

(先生の資料は、大阪府環  
境水質指導協会のホームページー

生活排水処理に関する下水道が普及された地域と、そうでない地域との格差を速やかに解消し、地域全体の水環境を改善向上するためには、浄化槽に勝るものはありません。公共下水道に対して公共浄化槽という概念も生まれているようです。

このように見てきますと、良いこと尽くめのような浄化槽ですが、アキレス腱とでもいすべき唯一の弱点があります。

す。それは適正な維持管理が行われていてこそ、その性能が發揮されるということです。つまり浄化槽を生かすも殺すもこの維持管理の技術が握っているのです。そういう意味で我々の果たす役割は極めて重要であり、本日の講習会のような知識・技術習得の場が必要となります。さらに我々の維持管理技術の適正さを担保できるのは自己評価ではなく、11条検査を受検すること

に他なりません。いわば内部監査ではなく、第三者による外部監査を受けてこそ、管理技術の信頼が得られるのです。本日は、公益財団法人日本環境整備教育センターの国安克彦先生の講演と、各メーカーによる技術説明の時間もありますので、おおいに知識・技術を習得して頂き、今後も管理技術の研鑽に努めて頂くことを祈念申し上げ、ご挨拶とさせて頂きます。



## 第Ⅱ部

## 大臣認定型浄化槽の大

## 維持管理と施工の要点

(1) 株式会社 クボタ

講演者  
本田 和之氏型式  
KZ型処理方式  
担体流動ろ過循環方式処理性能  
BOD  
T-N  
SS  
15 mg/L以下  
20 mg/L以下  
mg/L以下

本田氏からKZ型の構造、維持管理及び施工の要点が説明された。

本田氏からKZ型の構造、維持管理及び施工の要点が説明された。フローシートは、右図の通りであり、一次処理の特徴と

本邦氏からKZ型の構造、維持管理及び施工の要点が説明された。フローシートは、右図の通りであり、一次処理の特徴と

(3) 浄化槽等の清掃料金について  
て 従来から現状に対する色々な考え方があり、大阪府下の統一料金にはもつと議論を深める必要ありとの意見多数。適正料金に関してもしかり。  
**平成25年3月21日**

(1) 組合定款の件

- ・ 第1条の「組合員の相互扶助の精神」についての確認
- ・ 総会での緊急議案（40条）方法について

(2) 理事構成について

- ・ ブロックでは大阪2（13）、北摂1（7）、河北2（9）、堺1（10）、河南1（5）、
- ・ 1理事

(4)組合創立時から、組合資産の推移

注：1期2年

- ・運営経費：約二千万／年、
- ・収入：組合員賦課金（一万円／月）+収益事業
- ・収支は赤字の期間もあったが、近年は若干黒字で推移している。
- ・理事長より、来期引退に際し、黒字部分の「組合員への還元（還付）」提案があり、方法について議論。

(5)大阪市環境局の民間委託について

- ・マーケット・サウンディングに参加し、意見や提案をしたが、組合が出来る仕事ではない。皆様が独自にやればよい、そのための情報把握は必要

(3)通常総会について

- ・緊急議案の処理方法は定款40条による。
- ・議長は会場から「司会者一任」の声により、司会者が決めることが多々あるが、今回は桝木理事にお願いす

・別途親展文書で全組合員に通知し総会までに金融機関振込みにより実施

(2)平成24年度決算報告及び平成25年度予算案の件

脇田顧問税理士より説明

- ・貸借対照表に関して、資産の部で流動、固定資産、その他資産について説明
- ・統いて負債の部、純資産の部等説明
- ・損益計算書に関して、売上の説明
- ・高、売上利益、営業利益等の説明

総務委員会：総務の役割定義の不明瞭さもあるが、委員会で管理運営を行い、事務局に下働きを指示する。

(2) 同組合運営について

① 意見

- ・理事メンバー表を見てもよくわからないので、地域別の組合員と理事選出数の資料を配布し議論。
- ・中央ブロックは定数4、保留1であるが現状の3で行きたい。
- ・大阪ブロックは現在定数2であるが、大阪市内に事務所がある業者は13。しかし許可業者は28あり定数は3ではどうか。
- ・ブロックは現在7地区であるが、今後見直しが必要。

② 今後の課題

(3) 米田理事長の話  
私は皆を引っ張つて行くよりも、話をしながらみんなのとりまとめを行つて行きたいと思ってる。具体的には議題提案の仕方として議題を理事からもらい、理事長に報告し、3副理事長を含めて決める。

まとめ

① 連絡網の整備

② 区割り、ブロックについて  
は市町村単位で考えてはどうか?

③ 各市町村許可業者の把握  
→事務局調査

青年部について  
形を変えて、動きやすい体

- ・全理事は枠を超えて活動する。
- ・一般社団法人大阪府環境水質指導協会に4理事を派遣する。
- ・中浜流注場の件は市許可業者が動いているが最終の責任は組合にある。
- ・投入券問題等はコンプライアンスを守りやつてほしい。
- ・中浜の作業は複雑であり現場をよく分かっている必要がある。
- ・今後交渉と見積もり作成は統制・涉外委員会で行う。また清掃実施者との事前打合わせ・現場調査等も当委員会で行う。
- ・組合ニュース夏季号発行について
- ・平成25年5月の総会で役員

問題はあるが、現状を維持。継続的に議論していく。

追加緊急連絡網については7ブロックの各理事事が分担して組合員に速やかに緊急情報を連絡する体制を作る。(案を提示したが、修正して再提案予定)

(4)浄化槽法11条に基づく定期検査について

本年9月から効率化検査を導入する。府下保守点検登録業者を対象に7月26日(金)府新別館北館4F多目的ホールで予定

平成25年9月18日

(1)マーケット・サウンディングの結果について

- 出席者9名:理事長、3副理事長、大阪市許可業者4

# 定例問題

# 年会の報告

(4) 青年部報告の件

田氏を推薦する。

・ 3月度理事会で府立高校汚水処理施設の維持管理状況を報告したが、今後も府教育委員会と話し合い継続を確認していますので、それらの結果報告を予定

平成25年6月18日

(1) 平成25年度理事の担当業務について

3副理事長指名。新理事の担当について、理事長案を発表。全理事の了解を得る。

3委員会の運営について

統制・涉外委員会…実質的な動きは今まで通り継続する。

広報委員会…年2回の新聞発行。(ホームページ開設等とその運営。新たに、理事会報告書作成に関与(草案作成は事務局の責務に)。理事会報告書には反対意見など少数意見も列記する。

- 理事数13～17の定数であるが、歴史的な背景を考慮し、ブロックの地域割り等を含めて調査検討し、みんながなっとく出来る方向で考えしていく。（大阪3↓2にした経過の再検討を要するとの意見あり）
- 組合員全員に組合活動の内容を迅速に伝える方法について考える。どうすればスマートに皆に情報が流れ共有出来るようになるか考えて行く。
- 組合に加入していてもどんなメリットがあるかわからぬ。
- 災害の件もあるが連絡網（緊急体制を含む）整備の要があり。個人の携帯や自宅電話による、地域ごとの連絡網（案）。
- 時間をかけて各地域の組合未加入者を勧誘する活動を起し、地区ごとこ集まりを

平成25年7月17日

(1) 3委員会の職務と理事分担について

- ・ 総務委員会：事務局の業務は多種多様で、明確な区分は困難であるが過去の例から当面は現状を踏襲する。
- ・ 統制・涉外委員会：同じ業務に携わる者同志が基準を守り、強調し交流の輪を広げる。地域格差はあるが、地域の問題もコンプライアンス（法律遵守）の立場から当委員会で協議する。
- ・ 広報委員会：理事会議事録の送付、ホームページの掲載内容の検討や年2回発行の組合ニュース等により広く人びとに知らせる。

総括

当面の目安として3つの委員会に分けてやって顶くが、要があり。

制を考える。府教育委員会との継続協議等も考慮の必要あり。

- 改選が行われ藤野理事長退任、米田新理事長就任及び柾木、野中、片山の3副理事長、新理事選出等大幅な人事異動があり、組合ニュースで速やかに広く周知が必要。
- 夏季号に例年のとおり総会、旅行記事に人事異動や顧問、理事長挨拶等を、掲載すべく準備中。

(三ツ川、斎藤、玄甫、金澤)、事務局  
組合のプレゼンの内容  
○人數そのものより職員の少

○人材の育成と職員の処遇の問題が一番大きい。現在の条件で受け入れなければならぬことが一番のネックになる。

しかし、現在の学園条件を基準にして、ごみ収集事業をこなしながら別事業もするとなると、職員のスキルの問題もあり難しい。新たな事業展開を考えるのに5年というのは思っているより

○現状、新たに委託する場合、  
入札によるのは故（二万無）、

入札になるのは致し方無いと思う。それであれば最初から入札すべきで、最初は5年間の随意契約で職員を受け入れさせておいて、あとは競争入札の結果次第というのはおかしい。



大阪府中小企業団体中央会会長表彰

9月12日開催の第55回中小企  
業団体大阪大会において、当組

合の有限会社永田清掃社長 永田伊智朗 氏が組合経営功労者 表彰を授与されました。

氏は昭和63年5月当組合の理事に就任。その間長期に亘り組合発展に尽力され今日に至っています。今後更なる活躍を期待し、お祝い申しあげます。

- ⑥ 移管する職員数：移管時点のブロック職員数に相当する人員を雇用。
- ・ 上記のほかに、初期人件費2ヶ月分が必要。
- ・ 組合員に対する組合の対応組合としてアドバイスは出来ても金銭的な事は出来ない。個々に参加するのは自由。組合は大阪市環境局の呼びかけに応じ、参加しようとする会員の役に立てるよう情報の収集にと行動している。10月9日(水)午後3時から3副理事同席の上大阪市許可業者会で説明。
- (2) 未加入業者の勧誘について別添資料によると地元汲取り業者が多い。地域の特性を考慮し出来るだけ全社の加入に向けて努力する。
- (3) 10月2日(水)の大阪府清掃連合会の研修会について

講師	一般社団法人 全国清掃事業連合会 専務理事 山田 久氏
参加者	
行政関係者	
環境省・国會議員等	32府下市町村を含む
業界関係者等報道関係者	100名
合計	160名
(4)その他報告等	260名
①大阪市中浜流注場清掃について	
今後、交渉見積作成、清掃実施の打合を岸田氏が担当する。	
翌年2月の清掃に関し、既に当局と協議中。	
②青年部に関しては、金澤氏より前回同様説明あり。組織の在り方については、組合の正式下部組織としての存在なので、時間をかけて、規約等を含めて理事会で再検討。	
③組合ニュース記事に関しては、次回理事会に意見具申を求めるとの広報部会連絡あり。	
(1)青年部の今後について	
青年部規約に関して	
①現状にてらして不適合な部分の修正及びなくす方向で検討。	
意見	・なじまなくなっている→現状に合わす。 ・「業界の発展に寄与」を主目的とする。 ・理事の挙手では存続が多い。 ・活動は予算も含めて理事会

- ・名称／次回理事会で再審議。
- ・細部検討別紙資料
- ②いわゆる「発展的解消」→理事長直轄の組織（統制法外委員会との関係は？）
- (2)議案その他の件
- 設立50周年記念事業について
- ・開催日時  
平成26年5月21日(水)
- ・内容
- 第50期事業年度通常総会に  
続き記念式典を開催。
- 浄化槽清掃DVDについての  
質問あり→理事長がメークア  
イDVDの内容を検閲。
- ・日 程  
平成26年5月27日(火)
- ・場 所  
スイスホテル南海大阪
- ・準備委員会→総務委員会で  
メンバーを決める。その際  
先輩諸氏（三ツ川、池田、  
藤野各氏等）にアドバイス  
を受けて進める。
- (2)青年部の今後について  
・総務委員会作成の規約（案）  
を説明。
- ・名称は「企画研究会」に決定。
- ・会長：金澤氏、副会長：浅  
田、篠田両氏を選出。
- (3)その他の件
- ①大阪市中浜流注場の年末年  
始開場について  
通常は25・12／28(土)～26・  
1／5(日)休場のため、開場  
の要望を環境局にする。
- ②50周年記念事業に総務委員  
会と企画研究会が参画する。
- ③浄化槽清掃料金について調  
査実施。

# あけましておめでとうございます (平成26年)

顧問	監督	監督	会企画研究長会	理事	理事	理事	総務委員長	副理事長	副理事長	副報委員長	副理事長	理事	理事	理事	理事	統制委員長	副理事長	理事長
問事	事	事	長会	事	事	事	長	事	事	事	長	事	事	事	事	事	事	長
藤野	道外	金土	浅松	片吉	辻永	野斎	森岸	三ツ川	柾木	米田								
野	野	村澤	井田	藤山	田	田	中	藤	田									
静	義文	一健	一次			貴伊	久智	純朗	広泰	正代	浩治	正義	一義	弘司	健司			
男	広昭	也一	宏郎	敏	晃	之	朗	泰	代	治	義	一	弘	司				